



à la une



La menace de l'arme nucléaire

Depuis le 24 février, c'est la guerre en Ukraine. Le président russe, Vladimir Poutine, a décidé d'attaquer ce pays. Depuis, les habitants **vivent sous les bombes et des millions de personnes ont dû fuir leur pays**. En réponse, les pays membres de l'OTAN (Organisation du traité atlantique nord), une alliance militaire entre des pays comme les États-Unis, le Royaume-Uni et la France, ont dit qu'ils condamnaient cette guerre. Vladimir Poutine a alors répondu que face à ces déclarations, il « **mettait en alerte la force de dissuasion** ». Cela veut dire qu'il menace l'Ukraine et ses alliés d'**utiliser une arme très spéciale : l'arme nucléaire**. L'arme nucléaire est la bombe la plus puissante qui existe au monde. Elle a été utilisée **seulement deux fois dans l'histoire** : le 6 et le 9 août 1945. Les États-Unis ont entièrement **détruit les villes japonaises de Hiroshima et Nagasaki** avec deux bombes nucléaires (on t'explique ce qu'il s'est passé à Hiroshima et Nagasaki dans le sais-tu ?). **Ces attaques ont choqué le monde entier**. Elles ont en effet montré que ces bombes sont tellement puissantes qu'elles peuvent tuer en quelques minutes des dizaines de milliers de personnes et détruire toute une ville. Depuis, tous les pays du monde craignent que quelqu'un puisse utiliser à nouveau l'arme nucléaire. C'est pour cela que plusieurs pays comme la France, le Royaume-Uni ou la Russie ont cherché **comment fabriquer cette arme pour dissuader d'autres pays de les attaquer**. **L'URSS** y parvient en 1949, le Royaume-Uni en 1952, la France en 1960, puis la Chine en 1964. Lorsqu'un pays cherche à fabriquer l'arme nucléaire, ça n'est pas pour l'utiliser, mais pour faire peur à l'ennemi en cas de menace. Comme tout le monde a peur que l'autre l'utilise pour riposter, personne n'attaque le premier : c'est ce qu'on appelle **la dissuasion nucléaire**. En 1968, **un grand accord international est signé** : c'est le traité sur la non-prolifération des armes nucléaires. Tous les pays qui ne savent pas fabriquer la bombe nucléaire s'engagent à ne pas chercher à le faire. Mais **quatre pays n'ont pas respecté cet accord** : la Corée du Nord, Israël, l'Inde et le Pakistan disposent désormais eux aussi de cette arme. La guerre en Ukraine et les annonces de Vladimir Poutine ont **réveillé les craintes de l'usage de cette arme très dangereuse**. L'Organisation des Nations-Unies, dont l'un des rôles est de préserver la paix dans le monde, a demandé à la Russie de cesser immédiatement les combats.

La discut'minute



Défendre la paix

P'tite Marianne : Oh, là là, moi, la guerre, ça me fait trop peur !

Sarah : C'est vrai que ça fait peur. Et c'est vraiment trop triste de voir des gens qui n'ont plus de maison, qui doivent fuir leur pays, ou d'autres qui ont vu mourir leur famille.

P'tite Marianne : Mais pourquoi ça existe, la guerre ?

Sarah : Ça peut arriver quand des pays ne sont pas d'accord. Par exemple, Vladimir Poutine trouve que l'Ukraine devrait faire partie de son pays, la Russie. Alors il attaque l'Ukraine pour agrandir son territoire.

P'tite Marianne : Moi, si j'étais présidente, je ne ferais jamais la guerre à d'autres pays !

Sarah : Et tu aurais bien raison ! Car avec les armes qui existent, c'est très dangereux.

P'tite Marianne : Comment ça ?

Sarah : Tu sais, il existe une arme très puissante. Elle s'appelle la bombe nucléaire. Elle est si dangereuse qu'elle n'a été utilisée que deux fois. C'était pendant la Seconde Guerre mondiale.

P'tite Marianne : Et depuis, plus jamais ? Pourquoi ?

Sarah : En fait, les présidents ont tellement peur qu'un autre pays les attaque avec cette arme, qu'ils choisissent de ne pas attaquer non plus. Parce qu'elle est capable de tuer tellement de gens et de détruire plein de villes !

P'tite Marianne : Ah ouais, comme quand je choisis de pas embêter Arthur : je sais que si je l'embête quand il veut jouer seul, il va m'embêter ensuite, quand moi je serai en train de jouer seule. Du coup, je ne fais rien !

Sarah : Oui, c'est un peu ça ! Mais bon, avec la bombe nucléaire, c'est quand même autre chose et ça fait super peur.

P'tite Marianne : T'inquiète, quand nous on sera présidentes, on fera la paix entre tous les peuples !



Des chansons en... chansigne !

As-tu déjà entendu parler du chansigne ? Le mot est composé des mots « chanson » et « signe », en référence aux langues des signes, des langues composées à partir de gestes. Ces langues sont notamment pratiquées par les personnes sourdes et malentendantes. Les chansigneurs sont donc des personnes qui, lors d'un

concert, seront sur scène avec le chanteur ou la chanteuse pour **traduire en direct les paroles des chansons**. Et cette pratique est bien plus qu'une traduction : les chansigneurs interprètent la chanson pour y faire passer des émotions. Certains chansigneurs sont aussi des artistes, qui composent eux-mêmes leurs chansons. La chanson est alors une **création originale en chansigne** : elle existe d'abord dans cette langue et peut être traduite dans d'autres langues. Et toi, aimerais-tu pousser la chansignonnette ?



Mourad, pianiste prodige de Marseille !

En 2018, un jour où il patientait à l'hôpital, Mourad s'est installé au piano dans le hall et a commencé à jouer. Le jeune homme de quatorze ans, qui habite à Marseille, était alors inconnu. Mais quelqu'un l'a filmé et a publié la vidéo sur internet, ce qui a fait rapidement le buzz : en quelques semaines, des milliers de

personnes l'ont vue. Son talent est tel que très rapidement, des maisons de disques et des artistes s'intéressent à lui. La mairie de Marseille lui a offert un piano pour qu'il puisse pratiquer chez lui et il a été invité à jouer au Vélodrome, le grand stade de la ville. Depuis, Mourad a joué avec plusieurs artistes comme Soprano ou encore André Manoukian. Et il vient de sortir un deuxième album, alors qu'il n'a pas encore dix-huit ans. Bravo, jeune prodige !

Le sais-tu ?



Sais-tu ce qu'il s'est passé à Hiroshima et Nagasaki en août 1945 ?

En août 1945, la Seconde Guerre mondiale a pris fin sur le continent européen : l'armistice a été signé le 8 mai, le dictateur Hitler s'est suicidé et les camps de concentration ont été libérés. Mais le Japon, allié de l'Allemagne nazie dans cette Seconde Guerre mondiale, refuse de se rendre. Pour arrêter la guerre et éviter d'envoyer des soldats américains se battre, le président des États-Unis, Harry Truman, ordonne de larguer deux bombes nucléaires sur les villes japonaises de Hiroshima, le 6 août, et Nagasaki, le 9. Les conséquences sont terribles : en quelques minutes, des dizaines de milliers de personnes sont tuées et les villes sont complètement détruites. Le monde entier prend conscience de l'extrême dangerosité de ces armes nucléaires.

Le mot de la semaine

Arme nucléaire (ou bombe atomique) : c'est une arme très dangereuse capable de tuer des milliers de personnes en quelques minutes.

En anglais, on dit « atomic bomb »

Le débat

On parle de l'arme nucléaire

Selon toi, doit-on empêcher les pays de fabriquer des bombes nucléaires ?